

Les Bavares ; état des questions

Dr.Mehentel Djahida,
(Institut d'Archéologie)Université d'Alger II

Les Bavares sont un peuple du Maghreb antique attestés tardivement dans les sources. Ils étaient inconnus chez Pline pour qui la description de la Maurétanie reste incomplète, elle est due peut-être aux insuffisances de son information, ou simplement aux changements de noms¹. Ptolémée, et la table Peutinger ne les mentionnent pas non plus.

Les Bavares sont cités donc dans des documents d'époque tardive .La *cosmographia* d'Honorius est le seul document ethnographique du bas-empire, il possède une véritable ambition de précision.

Moderan a pu recenser 21peuples cités par Honorius après avoir éliminé les noms erronés, ou placés par erreur en Afrique, en suivant leur ordre de présentation d'est à l'ouest ; les Marmoridae en premier ... les Babares(Bavares) en dix-huitième position².

Un passage d'Honorius les situe avec les Baquattes de part et d'autre de la Malva(Melouya) ;*Fluvius Malva nascitur sub insulas Fortunatas circuiens extremam partem Mauretaniae, intrcludens inter Barbares et Bacuates*³

Ils sont cités aussi dans le liber Generationis qui énumère les peuples du nord au sud par groupes allant de l'est vers l'ouest ; *gentes autem quae suas habent sunt :Mauri Bacuates et Mssena,Gaetuli,Afri qui et Barbares*⁴

D'après l'explication que donne Benabou ; les Baquates, les Macenites et les Getules sont à l'ouest, les Bavares et les Mazices et les Garamantes sont à l'est.⁵

La liste de Vérone les situe entre les Mazices de l'Ouarsenis et les Bacuates dans la partie occidentale de la Maurétanie césarienne ;*item gentes quae in Mauretania sunt Mauri gentiani,Mauri Mazices Mauri barbares Mauri Bacuates*⁶ .

Quant à Ammien Marcellin dans son histoire, il écrit leur nom avec un d Daverses, il les cite au voisinage des Mazices,⁷

Parmi ces sources, Honorius est le plus précis selon beaucoup de chercheurs et s'il n'a pas cité les tribus de la sitienne, cela montre que son intérêt était pour la région qui fut au cœur de l'insurrection et sa sélection était déterminée par le degré de notoriété atteint par les tribus berbères, notoriété due à la participation aux troubles de la deuxième moitié du IV siècle.⁸

¹ Moderan.Y,Les Maures et l'Afrique romaine(IV-VII siècle),Ecole française de Rome,2003,p154

² Moderan.Y, op.cit p93

³ Riese.A,in *Geographi Latini minores*, ,Berlin, 1878 , p53

⁴ - liber Generationis, in *chronica minora*,edit,Mommsen, Berlin,1892,p165-167

⁵ Benabou.M, La résistance africaine à la romanisation, Paris, 1976,p196

⁶ Riese.A,op cit p129

⁷ -Marcellin.A,Histoire,XXIX,5,33,edit,M.A.Marie,Paris,1984

⁸ Moderan.Y,op. cit,p 119

Moderan déduit aussi de ce silence, l'absence de groupes berbères notables dans la Numidie, la Proconsulaire et la Byzance⁹

Ce qui n'est pas vrai, mais reste à démontrer.

Présence des Bavares dans les documents archéologiques

La récente découverte d'une inscription inédite dans la région d'El-Bayad mentionnant les Bavares et qui remonterait au règne de Septime Sévère (193-211) remet en cause la chronologie des inscriptions. Cette inscription a fait l'objet d'une étude par Driçi Salim¹⁰

L'inscription d'El Bayad :



IOVI OPTIM MAXIM
ET DIS FAUTORIB
VOTUM
C OCTAVIUS PVDENS
PRO SEVERI
AVG
BAVARIB CAESIS CAPTIS
QUE

Au dieu Jupiter, le meilleur et le plus grand et aux divinités

(Favorables ou partisanes). Ceci est une Offrande de Caius Octavius Pudens ,procureur de l'empereur septimus Sévèrus auguste en L'honneur de la prise et de la capture des Bavares

L'inscription est datée 197-198 périodes de gouvernance de Pudens en Maurétanie.

L'inscription de volubilis datée du règne d'Alexandre Sévère (222-235) était considérée comme la plus ancienne inscription sur les Bavares.

Inscription, Volubilis¹¹,

I(ovi)[O(ptimo)M(aximo)]/ceterisq(ue)diis(!)d[eabus(que)immortalibus pro salute et
incolumit(ate)]/et victoria imp(eratoris)C(aesaris) [M(arci) Aureli
SeveriAlexandri(?)PiiFelicitis/[A]ug(usti)Q(uintus)Herreni[us3]/v(ir)e(gregius)pro(urator)eius
colloquium]/[cu]m[Au]relio(?)[3princ(ipe) gentis Bavarum et Baqua]/tium pa]cis
firmand[ae gratia habuit aram(que) posuit et dedicavit]/[idib(us)sep]tembris
i[mperatore)Alexandro Aug(usto)IIAufidio Marcello II co(n)s(ulibus ?)]

L'inscription relate une conférence de paix entre un pro légat dont le nom Furius Celsus proposé n'est pas sur (mentionné dans l'histoire Auguste), et un *princeps* de la tribu des

⁹ Moderan.Y, ibid,p,119

¹⁰ دريسي سليم ،قراءة و تحليل للكتابة الآثرية المكتشفة بالبيض مجلة اثار العدد 11 2014 ص ص 21- 32

¹¹ IAM-02-02,00356 ;AE 1914 ;1924 ;1987 ;2006

Bavares et des Baquates, un notable a dédié pour l'occasion un autel à Jupiter et tous les dieux immortels et à la victoire de l'empereur Alexandre Sévère.

Benabou révèle un fait important, la présence d'un pro légat montre une préoccupation majeure du côté romain face à ces troubles¹². Un autre fait, les Bavares sont cités avant les Baquates, ce qui laisse entendre qu'ils sont l'élément dominant du groupe. L'inscription indique une seule gens.

Inscription de Lambèse,¹³

I(ovi)O(ptimo)M(aximo)/ceterisq(ue)diis(!)deabusq(ue)immortalib(us)/C(aius)MacrinusDecianus v(ir)c(arissimus) legat(us)/Augg(ustorum)
pr(o)pr(aetore)prov(inciarum)Numidae et No/rici Bavaribus qui adunatisIII/regibus in
prov(inciam)Numidiam in/ruperant primum in regione/Millevitana iterato in confi/nio
Mauretaniae et Numidi/ae tertio Quinquegentaneis/gentilibus Mauretaniae Cae/sariensis item
gentilibus Fra/xinensibus qui provinciam/Numidiam vastabant cap/to famosissimo duce
eorum/caesisfugatisque

L'inscription de Lambèse est plus importante par son contenu. C'est une dédicace du légat de Numidie C.Macrinus Decianus sous les règnes des deux augustes ; Gallien et valérien.

Elle serait comprise d'après Christol entre 253et 256¹⁴,elle mentionne des faits qui se sont déroulés le long de la frontière de la Maurétanie et la Numidie ,Macrinus rend grâce aux dieux pour son succès sur les Bavares, qui groupés sous le commandement de quatre rois avaient envahi la province de Numidie ,ils furent battus premièrement dans la région de Milev .D'après l'inscription, ils sont de nouveau (*iterato*) battus sur la frontière des deux provinces, l'inscription précise aussi la défaite des Quinquegentanei en troisième lieu et les Fraxienses dont le chef fut capturé.

Ces Bavares occupaient la région de Sétif, Cuicul et Milev. Une inscription d'Auzia(Sour-el Ghoslen) ferait référence aussi à ces mêmes Bavares indiqués dans l'inscription de Lambèse .

Inscription d'Auzia¹⁵

Q(uinto)G]argilioQ(uinti)f(ilio)eq(uiti)R(omano)/[pr]aef(ecto)coh(ortis)Asturum
pr(ovinciae)Brit(t)a/niaatrib(uno)co(hortis)Hisp(anorum)pr(ovinciae)Maur(etaniae)Cae(s
ariensis)/[a]mil(itis)praep(osito)coh(ortis)sing(ularium)et
vex(illationis)/[e]qq(uitum)Mauror(um)interterritorio/[A]uziensisipraetendentium/dec(urioni)du
arum coll(oniarum)Auzien/sis et Rusguniensis et pat(rono)/prov(inciae)ob insignem in ci/ves
amorem etsingula/rem erga patriam adfec/tionem et quod eius vir/tute ac vigilantia Fa/raxen
rebellis cum sa/tellibus suis fuerit/captus et imperfectus/ordo col(oniae)Auziensis insidiis
Bavarum de/ceptop(ecunia)f(ecit)d(e)d(icatum)vIIIkal(endas)/[A]priles) pr(ovinciae)ccxxI

¹² Benabou.M, op.cit, p197

¹³ CILVIII, 02615, AE, 1987, AE, 2006

¹⁴ Christol.M, Prosopographie de Numidie, Ant.Af, 1976, p, 76

¹⁵ CILVIII09047. ; AE ,1987 ; AE, 2002

C'est une dédicace à Quintus Gargilius Martialis commandant de la place d'Auzia qui avait capturé Faraxen, il fut tombé dans une embuscade (*insidiis*) tendue par les Bavares. L'inscription remonte à 260. (Date du monument)

Q(uinto)G]argilioQ(uinti)f(ilio)eq(uiti)R(omano)/[pr]aef(ecto)coh(ortis)Asturum
 pr(ovinciae)Brit(t)a/niaetrib(uno)co(hortis)Hisp(anorum)pr(ovinciae)Maur(etaniae)Cae(s
 ariensis)/[a]mil(itis)praep(osito)coh(ortis)sing(ularium)et
 vex(illationis)/[e]qq(uitum)Mauror(um)interterritorio/[A]juziensispraetendentium/dec(urioni)du
 arum coll(oniarum)Auzien/sis et Rusguniensis et pat(rono)/prov(inciae)ob insignem in ci/ves
 amorem etsingula/rem erga patriam adfec/tionem et quod eius vir/tute ac vigilantia Fa/raxen
 rebellis cum sa/tellibus suis fuerit/captus et imperfectus/ordo col(oniae)Auziensis insidiis
 Bavarum de/ceptop(ecunia)f(ecit)d(e)d(icatum)vIIIkal(endas)/[A]priles pr(ovinciae)ccxxI

M.Christol rapproche l'inscription de Lambèse de celle d'Auzia dans les événements, en mettant l'accent sur la carrière militaire de Gargalius Martialis et le terme d'*insidiae* (embuscade)¹⁶

Une autre dédicace découverte à Ain-Boudib aux environs d'Auzia¹⁷ :

I(ovi)O(ptimo) M(aximo)Gennisque diis[i]mmortalibus [vict]oriisque
 d(ominorum)n(ostrorum) invic[t]orum M(arcus) Aur vitalis v(ir) e(gregius) p(raeses)
 p(rovinciae) Maur(etaniae)Caesarien(sis)Ulp(ius)Castus dec(urio) alae Thracum ob Barbaros
 cesos et fusos v(otum) s(olvit)(libens)a(nimo)[...]idus A ugusta a (nno) p(rovinciae)cc et xv
 datée de 254, évoque la célébration d'un *praeses* de Maurétanie césarienne son succès sur les
 Barbaři dans les environs d'Auzia, c'est à dire dans le même secteur limitrophe de la
 Numidie où se situe l'action d'éclat de Q.Gargilius Martialis dont tire aussi honneur
 C.Macrinus Decianus ,les deux bulletins emploient les mêmes termes à Auzia , *ob barbaros*
caesos et fuos, à Lambèse : *item gentilibus fraxinensibus...caesis fugatisque*¹⁸

Et c'est à proximité de ces régions que se rapporte une inscription qui fut trouvée à El Mahdia dans la plaine de Sétif¹⁹

..se si..../...Bavaribus..../...rebellibus et in/[p]riori
 Praesidatu/[e]t post indicatu/(M)Cornel Octavianus/pr(aefectus).
 Class (is) prae[t] (oriae).Misen(sis).fe]cit agens (gratias...

C'est une dédicace de M.Cornelius Octavianus qualifié de *praeses*, qui participa à la répression des Bavares et présida à une pacification des révoltes. L'inscription précise qu'il avait eu affaire aux Bavares alors qu'il était gouverneur (vers 253)

Ce gouverneur est connu sur d'autres inscriptions, sa carrière est précisée sur une inscription de Cherchell, il reçut un commandement extraordinaire (*dux per africam,numidiam mauretaniamque*) en 260-262 selon une inscription de Bisica(tunisie). La création d'un ducatus sur l'ensemble de l'Afrique, la Numidie et la Maurétanie révèle la gravité de la situation.²⁰

¹⁶ Christol.M, op.cit p, 72

¹⁷ CIL VIII 20827

¹⁸ Christol.M, Ibid, pp76, 77

¹⁹ ILS, 9006

²⁰ Pavis-Descurac Doisy.H ,M.Cornelius Octavianus et les révoltes indigènes du 3 siecle,libyca,n1,1953pp180-187

L'inscription qualifie les Bavares de rebelles et non d'envahisseurs c'est-à dire une insurrection d'une *gens* résidant à l'intérieur du limes²¹.

Une autre inscription se rapproche encore des Babors, elle a été trouvée au col Teniet Meksen entre la montagne et la plaine²².

....Bavarum gentes quorum omnis mul
Titu[do prostrata est,interfectis Taganin Masmule et Fahem reg
Bus adpraehensis etiam afram/fa...vasamen et...inim con
Lectis rega[libus vota diis immortalibus Getulor [persolv]it sul[pi]
Eius sac...us

Elle indique que les chefs Bavares ont le titre de rois, ce qui prouve l'existence de plusieurs groupes ; *Bavarumgentes quorum multitide* .

les noms des trois rois mentionnés dans l'inscription sont ;*Taganum,Masmul,Fahem* .La mention des noms des trois chefs Bavares montre l'importance des troubles, donc ce n'est pas une rébellion ordinaire.

Une autre inscription trouvée à Khemis Miliana, l'antique Zuccabar et a proximité de l'Ouarsenis oriental et du Dahra indique aussi la présence des Bavares.

Zuccabar²³,

Diis(!)Patriis et Mauris/Conservatoribus/Aelius Aelianus v(ir) p(erfectissimus)/praeses
provinciae/Mauretaniae caes(ariensis)/ob prostratam gentem/Bavarum
Mesegneitsium/prae dasque omnes ac familiias eorum abductas/votum solvit

Il s'agit d'une dédicace du gouverneur de la Maurétanie césarienne Aelius Aelianus qui rend grâce aux dieux Maures d'avoir écrasé les Bavares. L'intérêt de l'inscription est de mentionner une fraction des Bavares ; les Mesgenses et aussi leur grande défaite puisque comme indiqué, tous leurs biens et leurs familles furent ramenés par le vainqueur .l'inscription remonte au règne de Dioclétien, elle est datée entre 284et289

Ca serait une opération de police qui précédait la grande insurrection de 290.²⁴

Zuccabhar(Meliana)²⁵

Di(i)s P[at]riis de /abusque Fortun(a)e/Reduci pro salute/a[t]que incolumitate/d(omini)
n(ostri) im[p(eratoris)]C[a]e(saris)/P(ublii)Licini
G[a]llie[n]i/PiiFel(icis)Aug(usti)/M(arcus)Aurel(ius) Victor/v(ir)e(gregius)pr(a)eses
prov(inciae)ccxxIII/k(alendis)I(!)

Pour cette dédicace datée de 263, les Bavares ne sont pas mentionnés, mais J.Carcopino l'avait introduite au dossier des troubles de la Maurétanie, et voyait dans l'expression ;*protector eius* un rôle militaire de ce gouverneur ,(M.Aurelius Victor) dans la province ,allusion aux troubles qu'a connu cette région au début de la deuxième moitié du III

²¹ Camps.G, op.cit, p1397

²² ILS, 8959

²³ CILVIII 21486

²⁴ Camps.G, op.cit, p,1395

²⁵ AE1920, 00108

siècle²⁶. Christol s'oppose à l'avis de Carcopino et voit dans l'expression une relation de fidélité qu'entretenait ce gouverneur avec son souverain ; l'empereur Gallien, car il avait parcouru une partie de sa carrière militaire dans l'entourage militaire de Gallien²⁷. On est plus tenté par l'avis de Carcopino.

Caesarea²⁸,

Iovi Optimo Maximo/ceterisque dis/immortalibus/gratum referens/quod erasis
funditus/babar(is)()Trantagnen/sibus secunda praeda/facta salvus et in columnis/cum
omnib(us)militibus/dd(ominorum)nn(ostrorum)Diocletiani et Maximiani
Augg(ustorum)/regressus/Aurel(ius)Ltua v(ir) p(erfectissimus) p(raeses) p(rovinciae)
M(auretaniae)C(aesariensis)/votum libens posui

C'est une dédicace d'un gouverneur de Maurétanie Césarienne (pendant le règne de Dioclétien et de Maximien) ; Aurelius Litua célébrant sa victoire sur une fraction des Bavares ; les Transtagnenses elle date de 290-292

Desanges pense que le b est une erreur de transcription et que *babar(is)* indique *Bavar(is)*²⁹

Deux autres inscriptions funéraires trouvées au douar Arbal ex Regiae, en Oranie, datées de 366 et 496 prouvent l'existence des Bavares en Maurétanie occidentale³⁰. Il s'agit de provinciaux tués par des Bavares (*vi(ictima) bavarum*)

1-D(is) M(anibus)S(acrum)/M(arco)Lollo Sa/bino marito/amantissim/o qui a vi Bav/arus
passus/ est vixit an(nos)/xxxI Aurelia/Mai(i)orica ti/tul(m) fecit
an(no)p(rovinciae)ccc/[xx]vII(?)Ma(nlio ?)Lollo F/[3]so vix(it)an(nos)XX [1]

2- D(is) M(anibus)S(acrum)/P(ublio)(A)elio Felici/amantissimo/[qui]vi
Bavarum/perfect[u]s(!)[es]<t=>/vixitan(nis)/xxxma[er3]/[3]aram[atq(ue)]t/itulu(m)fece[runt]
/pro(vinciae)cc

Aiouun-Sbiba³¹

D(is) S(alutaribus) M(auris) / [M(arcus)] Aur(elius) Victor v(ir) e(gregius) / proc(urator)
praeses prov (inciae) / Maur(etaniae) Caes[ariens(is)] / [fo]nte[m 3]/cial[3] / ceria[3]/ [1]nius[

Ici il n'y a aucune mention de Bavares, mais d'après Christol, l'inscription de Aioun Sbiba qui se trouve aux limites sud-occidentales de la province correspondant au limes Sévérien ; en un lieu important du dispositif militaire, soulève la question de l'extension de l'agitation et des soulèvements qu'eurent lieu peu après le milieu du IIIème siècle qui aurait un rapport avec le soulèvement des Bavares et voit dans la dédicace de ce gouverneur un succès qu'il aurait remporté sur les Bavares³²

²⁶ Carcopino.J, L'insurrection de 253, d'après une inscription de Miliana, R.Af, 1919, pp369-383

²⁷ Christol.M et Salama.P, Une nouvelle inscription d'Aiouun Sbiba concernant l'insurrection Mauretanienne, dite de 253, Cahiers du Centre Gustave Glotz, v 12, 2001, pp253-267

²⁸ CILVIII, 09324

²⁹ Desanges.J, Catalogue des tribus africaines, Dakar, 1962, pp, 47-48

³⁰ CILVIII ,21644 et 21630

³¹ AE 2001, 02137

³² Christol.M et Salama.P, Une nouvelle inscription d'Aiouun Sbiba concernant l'insurrection Mauretanienne, dite de 253, Cahiers du Centre Gustave Glotz, v 12, 2001, pp253-267

A la lumière des sources et des inscriptions découvertes, on peut distinguer comme l'a déjà fait Camps deux groupes de Bavares, les orientaux qui occupaient les régions de Guergour et des Babors en Maurétanie Sitifienne, et des Bavares occidentaux, qui occupaient un vaste espace allant des monts des Traras à l'Ouarsenis. Camps conclut qu'il s'agit de deux confédérations regroupant plusieurs *gentes*³³, ce sont deux groupes ethniques différents portant le même le nom.

Origine :

Sur leur origine nous avons deux hypothèses

Celle acquise par certains chercheurs comme, Euzennat ,Courtois ,Thouvenot , qui pensent qu'il s'agit d'une seule gens de Bavares ; des nomades qui habitaient une bande de territoire qui commence à la haute Mou-louya et se termine au sud-est de Sétif , ils seraient des nouveaux venus de l'extérieur ; de l'orient(Cyrénaïque surtout) des migrants venus d'est vers l'ouest ,ils voient dans le mot *inruptio* indiqué dans les inscriptions une évocation d'insurrection de peuples venus de l'extérieur.

Une théorie peu admissible

Car *inruptio*(irruption) peut seulement évoquer à l'intérieur de la Maurétanie, un mouvement d'une tribu sortant de son territoire habituel pour pénétrer dans un but agressif sur les terres romaines voisines. Rien n'autorise à en faire le témoignage d'une migration de plusieurs milliers de kilomètres³⁴

D'une manière générale rien dans l'histoire des Bavares ne fait songer a partir de leur première mention dans les sources à des peuples migrants et c'est ce que voit Camps, Desanges ,Moderan et la majorité des chercheurs.

Ce sont des tribus mauritanienes importantes appartenant a notre avis a une seule gens et un seul groupe ethnique, mais ils sont divisées en fractions vivant dans plusieurs endroits, on en connaît deux grâce aux inscriptions ; les Mesgenses et les Transtagnenses.

Camps pense que la branche orientale des Bavares associait au moins quatre gentes au III ème siècle, leur localisation permet d'en identifier probablement au moins une dans le massif des Babors ;les Koidamousei cités par Ptolémée qui les considère comme étant la *gens* la plus importante de la région .mais un siècle après , on parle de Bavares dans cette même région qui ont supplanté momentanément la gens principale au IIIème siècle, plus tard au Vème siècle on trouve les Ucatami qui repritent leur prépondérance et deviendront a l'époque arabe les Kotama qu'a cité Ibn Khaldoun dans la même zone. Le déclin de l'ethnique Bavares est du aux raisons militaires et à une série de graves défaites³⁵

Camps va plus loin dans son explication étymologique de berbère qui viendrait du nom de cette double confédération des Bavares ou Babares établie à l'est et à l'ouest de la Maurétanie césarienne.³⁶

Soulèvement, essai de synthèse.

³³Camps.G,op.cit,pp 1394-1399

³⁴ Moderan.Y ,op.cit,p,153

³⁵ Camps.G ,ibid,p,1397

³⁶ Camps.G,ibid,p1398

La nouvelle inscription découverte à El-Bayad remet en cause la traditionnelle chronologie des troubles qui débutaient en 253, car elle indique des troubles à l'époque de Septime Sévère sensée être une période de paix .C'est dire que la Maurétanie a connu des troubles graves et que la paix fut éphémère. Bien que les Bavares n'ont pas marqué leur exploit sur les pierres comme l'ont fait les différents gouverneurs, mais les bulletins de victoire affichés par ces romains sont le témoignage absolu des difficultés internes qu'a connu Rome dans cette province et que ce n'étaient pas de petites rébellions .Le problème des peuples Maures est restée une question préoccupante et insoluble surtout, et l'épanouissement des maures plus tard en est la preuve convaincante

Retenant les propos de T.Kotula,³⁷ ces troubles sont le résultat négatif de l'expansionnisme romain qui avait attisé la résistance indigène que les conquérants n'étaient pas en état d'éteindre, ni par la force, ni par les astuces de la diplomatie .mais une grande partie de la population africaine acquise au gouvernement de Rome a été déçue par le système politique créé dans l'empire. Le comportement des gouverneurs était strictement conditionné par la puissance et la capacité de résistance des gouvernants. Quand l'état affaibli ne pouvait plus garantir les intérêts vitaux des provinciaux, ceux -ci ont du chercher un compromis avec les nouveaux pouvoirs politiques qui ont succédé à Rome.

³⁷ Kotula.T, Les Africains et la domination de Rome, in Dialogues d'histoire ancienne, vol, 2, 1976, p, 351